



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 5 de abril de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Crónica, La Prensa, 24 Horas, La Jornada, La Razón, El Financiero, Reporte Índigo, El Universal, Reforma, Contra Réplica, Publímetro, Excelsior, El Economista.

## **Jorge Alcocer propone trabajo colaborativo para tener Política Farmacéutica Integral/Crónica**

El titular de la Secretaría de Salud, Jorge Alcocer Varela, se pronunció porque se realice un trabajo colaborativo entre la industria farmacéutica, porque así “podremos avanzar a la creación de una Política Farmacéutica Integral que ayudará a que la población tenga acceso a medicamentos seguros, eficaces y asequibles y que esta situación sea constante y duradera”. En este mismo sentido, al ser ratificado como presidente de la Cámara Nacional de la Industria Farmacéutica, Miguel Lomera González, como presidente de la Cámara para un segundo periodo, sostuvo que la Canifarma apoya la instrumentación de una Política Farmacéutica Nacional como un objetivo necesario y deseable para el país, pues esta constituye un registro formal de valores, aspiraciones, objetivos, decisiones y compromisos para definir las metas.

## **Pretende Neza luchar contra cáncer infantil/La Prensa**

La directora general del Sistema municipal DIF Claudia Mónica Pérez, dijo en entrevista que las tapitas recolectadas son vendidas a empresas que muelen y reutilizan el plástico para hacer nuevos productos y el recurso obtenido a partir su venta, es utilizado para ayudar a cubrir el costo del tratamiento integral de niños con cáncer. Por ello invitó a todo aquel que quiera sumarse a esta causa a llevar sus tapitas al Centro de Desarrollo Comunitario más cercano a su domicilio o bien al DIF central, ubicado en calle Aviación Civil s/n en la colonia Vicente Villada. Señaló que los niños que padecen cáncer en el país, por grupo de edad, el de 0 a 4 años presentó la mayor tasa de incidencia con 135.8, mientras que el grupo de adolescentes entre los 5 y los 19 años tuvo la menor incidencia con 52.6., lo que demuestra que el problema no es menor.

## **Buscan facilitar adopciones de huérfanos por la pandemia/24 Horas**

Senadores y especialistas coincidieron en la necesidad de construir un Código Único de Adopción que evite la dispersión normativa que existe en el país en la materia y que erradique las malas prácticas en los procesos de adopción (...). Al respecto, el director de adopciones del Sistema DIF Nacional, Luis Peña Cruz, hizo énfasis en que cada entidad federativa tiene procesos distintos sobre la evaluación de las personas solicitantes, lo que genera malas prácticas, como por ejemplo, asignar a los menores a una familia adoptiva sin que tengan resuelta su situación jurídica. De ahí que Peña Cruz propuso homologar los procedimientos de evaluación de idoneidad para quienes se interesan en adoptar.

## **Registra Secretaría de Salud reducción de 98% en la mortalidad/La Jornada**

La Secretaría de Salud reportó ayer una reducción de 98% en la mortalidad a causa de covid en el país con respecto a los puntos más altos registrados a finales de 2020. En su reporte técnico diario, la dependencia federal informó que entre el domingo y el lunes se registraron 706 nuevos casos de la enfermedad y 12 decesos más. México acumula 5 millones 666 mil 921 casos confirmados y 323 mil 235 fallecimientos desde el inicio de la epidemia. La cifra de personas recuperadas es de 4 millones 965 mil 840, mientras hay 8 mil 152 casos activos, es decir, personas que presentaron síntomas en los últimos 14 días. La tasa nacional de ocupación hospitalaria de camas generales y con ventilador no registró cambios con respecto al informe de la víspera y se mantuvo en 5 y 3%, respectivamente.

### **Reclaman indecisión y vacío de datos sobre vacuna Pfizer para niños/La Razón**

Especialistas ven falta de biológicos en desinformación de la dependencia; acusan evasión de las autoridades para inocular a los infantes de 5 años en adelante. Ante la falta de información por parte de la Secretaría de Salud sobre la autorización de Cofepris para utilizar la dosis de Pfizer contra covid en niños de cinco años en adelante, especialistas en el tema reclamaron el vacío de datos y la indecisión acerca del plan que se implementará por parte de las autoridades. El pasado 3 de marzo, la Cofepris autorizó el uso de la vacuna de Pfizer para ser aplicada a menores a partir de los cinco años; sin embargo, esto no fue divulgado por la Secretaría de Salud, lo que levantó sospechas de especialistas sobre una presunta falta de dosis. Desde entonces, la desinformación por parte de la dependencia persiste pues, además de no reportar la autorización, ha negado su existencia.

### **Consultas médicas en hospitales públicos caen 59% por la pandemia/El Financiero**

Durante el 2021, los hospitales públicos atendieron 45.3 millones de consultas, lo que significó una caída de 58.5 por ciento con respecto al 2017, debido a la emergencia sanitaria del covid, arrojó la "Radiografía del Desabasto: Informe de Transparencia en Salud 2017-2021 elaborada por Cero Desabasto. Lo anterior benefició a los consultorios privados, a las farmacias con consultorios y las plataformas digitales como Midoonline, que registraron un aumento en la demanda. "Cuando entran las olas de covid, que ya llevamos cuatro, sí incrementaron las consultas de medicina general, la gente se asusta con los diferentes síntomas y demanda este servicio como orientación. Ahorita lo que vemos es una tendencia al alza de psicología con ansiedad, depresión, estrés y síndrome de burnout", dijo Fernando Carvajal, director general de Midoonline. La plataforma inició operaciones en 2016, previo a la pandemia el 25% de sus consultas eran de psicología, actualmente son el 40% y se equiparan con medicina general.

### **Impulsan alimentación saludable/Reporte Índigo**

La pandemia por covid confirmó que la obesidad es una enfermedad multifactorial y compleja que requiere de estrategias integrales para su atención, ya que es factor de riesgo para el desarrollo de padecimientos crónicos, mortalidad, ocasiona costos importantes para los sistemas de salud y disminuye la productividad, informó la Secretaría de Salud en un comunicado. Por lo que indicó que en el tratamiento de la obesidad debe participar un equipo multidisciplinario que se enfoque en alimentación saludable, actividad física, trastornos afectivos, medicamentos e identificación y corrección de las barreras para lograr la adherencia terapéutica. Se requiere, además, el trabajo en equipo con la familia. "Nunca se puede dejar al paciente solo", advirtió.

### **UNAM: con el semáforo verde ahora hay más contaminantes/La Jornada**

El cambio al verde del semáforo epidemiológico trajo un aumento en emisiones contaminantes a la atmósfera, en especial los precursores de ozono, señaló la UNAM. Para hacer frente a complicaciones a la salud por el incremento del ozono en la zona metropolitana del valle de México, especialistas del Instituto de Ciencias de la Atmósfera y Cambio Climático de la máxima casa de estudios hicieron varias recomendaciones. Entre las medidas a adoptarse, además de las restrictivas para los vehículos automotores para el caso de la capital del país, se conoce que reducir tanto las fugas y emisiones por la quema de gas LP, y dado que los equipos para calentar el agua reciben poco o nulo mantenimiento y son los que propician el mayor consumo en los hogares, sugieren acortar el tiempo de la ducha y preferiblemente hacerlo por la tarde, pues al haber menos actividad solar se reduce la formación de ozono.

### **IP prevé recuperación durante la Semana Santa/El Universal**

Ante la continuidad del semáforo verde en la Ciudad de México por bajo contagio de Covid y la medida reciente de que el cubrebocas sea opcional en espacios abiertos, líderes de Concanaco, Coparmex y de la Asociación de Hoteles de la Ciudad de México afirman que la capital está en plena recuperación económica y confían en que en Semana Santa se superarán los dos años de pandemia de coronavirus e incluso se alcanzarán cifras pre-pandemia, ya que el turismo recobra la confianza en salir a vacacionar. El vicepresidente de la Comisión de Apoyo al Comercio Local de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo Servytur, Eduardo Daniel Contreras Pérez, aseguró a que prevén una derrama económica de 6 mil millones de pesos en 400 mil unidades económicas entre hoteles, bares, restaurantes, casinos, centros comerciales, plazas y centros de diversión.

### **¿Declaras? Deduce gastos por Covid/Reforma**

Si el año pasado enfermaste de covid, o algún miembro de tu familia lo hizo (cónyuge, padres o hijos), puedes deducir los gastos que realizaste en tu declaración anual. El Colegio de Contadores Públicos de México (CCPM) señala que algunos los gastos médicos para rehabilitación, como la compra de un tanque de oxígeno, se puede incluir en la declaración anual.

Como parte de los gastos deducibles que pueden ser declarados al fisco están los generados para la rehabilitación por covid, dijo Miguel Ángeles Tavares, presidente de la Comisión Técnica Fiscal del CCPM. En el artículo 264 del Reglamento de la Ley de Impuestos Sobre la Renta se establece que son deducibles los gastos estrictamente indispensables efectuados por compra o alquiler de aparatos para establecimientos o rehabilitación del paciente. “Este artículo trata de dar cierta claridad al respecto porque se infiere que esto ocurre cuando ya saliste del hospital y tuviste que comprar algunos aparatos para rehabilitarte como el tanque de oxígeno. También se incluyen medicinas, honorarios a enfermeras por análisis, estudios clínicos o prótesis.

### **99% de la población respira aire contaminado/Contra Réplica**

De acuerdo a un informe en el que se recopilaron datos de 6,000 zonas urbanas, la OMS advirtió que casi 99% de la población mundial respira aire contaminado y malo para la salud. Al respecto, instó a reducir el uso de combustibles fósiles. Sophie Gumy, doctora del Departamento Medioambiental, Cambio climático y Salud de la OMS dijo a la prensa que en el informe se indica que unas cifras récord de más de 6,000 zonas urbanas en 117 países vigilan ahora la calidad del aire. Ello representa “alrededor del 80% de la población urbana mundial” indica. Sin embargo, estos habitantes respiran niveles peligrosos de partículas finas y de dióxido de nitrógeno, y las más expuestas son las poblaciones que viven en países de ingresos bajos o medio. “Tras haber sobrevivido a una pandemia, es inaceptable seguir teniendo 7 millones de muertes evitables y perder innumerables años en buena salud por el hecho de la contaminación del aire” lamenta la doctora María Neira, directora del Departamento Medioambiental de la OMS. “Hay más inversiones dedicadas a un medio ambiente contaminado que a un medio de aire limpio y sano” asegura Neira.

### **La obesidad alcanzó al 39% de los jóvenes de 20 años en adelante/Crónica**

La obesidad es un problema de salud pública que en nuestro país ya impacta de manera directa en los adultos jóvenes, es decir, aquellos de 20 años en adelante, ya que alrededor del 39% de este segmento de la población viven con esta condición. Los índices de obesidad en adultos jóvenes de nuestro país, se han incrementado a niveles preocupantes, ya que esta enfermedad, afectará directamente en el desarrollo de comorbilidades y enfermedades provocadas por dicha condición. En nuestro país, las estadísticas señalan que 7 de cada 10 adultos viven con sobrepeso u obesidad y que el 90% de los casos de diabetes mellitus tipo 2 -que ocupa una de las principales causas de muerte- se atribuye en su mayoría a esta condición. En este sentido, el doctor Valentín Sánchez Pedraza, Especialista en Endocrinología y vocero de la Federación Mexicana de Diabetes, puntualizó que el sobrepeso y la obesidad aumentan el riesgo de padecer enfermedades crónicas como son: diabetes mellitus, enfermedades cardio y cerebrovasculares, síndrome metabólico, osteoporosis, artritis y diversos tipos de cáncer, con lo que, la calidad de vida de todas estas personas con sobrepeso u obesidad, con el paso del tiempo se va viendo afectada, aunado al hecho de que el riesgo de mortalidad se incrementa también de manera importante.

### **Mueren en el mundo 1.8 millones de personas al año por cáncer de pulmón/La Jornada**

El cáncer de pulmón es “un verdadero problema de salud para el mundo”. Se trata de la sexta causa de muerte a escala global, con una tasa anual de 1.8 millones de decesos, cifra equivalente a las defunciones causadas por el SARS-CoV-2 en su primer año (1.9 millones). Así lo dijo Jorge Alatorre, especialista en oncología del Centro Médico ABC, en una conferencia en víspera del Día Nacional del Cáncer de Pulmón -que se conmemora hoy-, donde agregó que los nuevos tratamientos han extendido la esperanza de vida de los pacientes con esa enfermedad de nueve meses a cinco años. Enfermedad silenciosa El oncólogo experto en neoplasias torácicas indicó que se trata de una enfermedad “silenciosa”, pues la sintomatología puede ser confundida con otros padecimientos menos complejos, sobre todo respiratorios. Esto genera que, en la mayoría de los casos, se detecta ya en etapas muy avanzadas. Los síntomas de alerta son tos que no desaparece, empeora o con sangre; sensación de falta de aire o dificultades para respirar; dolor de pecho, espalda o cadera; sibilancias; fatiga permanente; pérdida de peso, así como infecciones frecuentes del tracto respiratorio.

### **50% de las tortillas están contaminadas con químicos y precursores de cáncer/Publímetro**

Las tortillas industrializadas contienen hasta 90 aditivos, colorantes, blanqueadores y maíz tratado con herbicidas. El 50% de la producción de tortillas en México está “envenenada” con químicos, aditivos, colorantes y herbicidas, capaces de producir cáncer, denunciaron las organizaciones El Poder del Consumidor, la Alianza por Nuestra Tortilla y la Asociación de Consumidores Orgánicos (ACO). La directora de ACO, Mercedes López Martínez, reveló que las tortillas industrializadas, elaboradas con harinas ultraprocesadas, contienen hasta 90 aditivos químicos, cuya ingesta detona desde obesidad e hiperactividad en niños, hasta migrañas, epilepsia y males cancerígenos, en casos graves. El problema, indicó, es que 50% de las 110 mil tortillerías existentes en el país —que reporta el Inegi— usan harinas que contienen químicos y sustancias

que afectan la salud, además de que eliminan el valor nutricional de la tortilla original, como la aportación de calcio, hierro y proteínas.

### **Un asunto vital es prevenir accidentes/Excelsior**

Hay que extremar precauciones De acuerdo con datos del Inegi, en México hay más probabilidades de fallecer en la calle o en una carretera, que en una escuela o en alguna área deportiva. Este dato debería llevar a que las personas extremen precauciones cuando manejan (tanto automóviles, como motocicletas y unidades de transporte público), pues cada año fallecen más de 2 mil personas atropelladas en calles, avenidas o carreteras y autopistas. Urge también una política pública dirigida a la prevención de accidentes, pues la siniestralidad que hay en el país, por todos los tipos de eventos accidentales ha disminuido de manera lenta y desigual en el territorio nacional. Calle o carretera (Vía pública) Los datos del Inegi muestran que, en la última década, los meses de marzo y abril ocupan el segundo lugar en letalidad por accidentes; particularmente, incidentes de vehículo de motor. Ante esta evidencia, las autoridades tienen la responsabilidad de incrementar los mensajes de alerta y prevención, así como los mecanismos para evitar que se produzca el menor número de muertes posibles, pues, de acuerdo con la Organización Mundial de la Salud, por definición, los eventos accidentales son en la mayoría de los casos, prevenibles y evitables.

### **Espacios de trabajo ven por la salud mental de su personal/El Economista**

La salud mental está integrada de varios factores como la estabilidad económica. La empresa Clara comenzó firmemente sus operaciones entrada la pandemia por covid, es una startup que ofrece servicios financieros desde la comodidad de una aplicación móvil y que el confinamiento catapultó por el uso del crédito remoto al que migraron los usuarios que ya no necesitaron un plástico para obtener crédito, o asistir de forma presencial a las instalaciones de los bancos. Ahora Clara se ha convertido en uno de los mejores sitios para trabajar a distancia en México, además de que su prioridad es dar un trato digno a los colaboradores, que incluso es superior al que ya existe en el mercado laboral nacional. Con una operación importante en México y Brasil, los sueldos dentro de la startup Clara se ubican arriba del promedio, siendo el más bajo de 15,000 pesos mexicanos mensuales, además de incorporar el teletrabajo de forma habitual, una de las cualidades que han aumentado la productividad en más de un sector a partir de la pandemia.

### **El va y ven del cubrebocas/El Universal**

Esta semana, por primera vez desde que se implementó semáforo de riesgo epidémico en el país, el uso del cubrebocas ya no es obligatorio en exteriores en la Ciudad de México y otras entidades. Sin embargo, la Organización Mundial de la Salud mantiene su recomendación de que dichos cubrebocas deben portarse en lugares cerrados, tales como tiendas, centros de trabajo y escuelas. La población se encuentra en un dilema: “Usar o no usar el cubrebocas”.